

Comercio chileno y comerc

000174086

(3448 AA6)

Con el patrocinio de la Vicerrectoría Académica de la Universidad Católica de Chile, el profesor porteño Eduardo Cavieres ha editado, en la serie Monografías, de esa casa de estudios, "Comercio chileno y comerciantes ingleses 1820-1880: Un ciclo de historia de economía" (Universidad Católica de Valparaíso, Valparaíso, 1988, 254 pp.).

Poco después de la Independencia la situación económica del país era débil. A los problemas propios de una postguerra se sumaban los de una relación aún más desventajosa que la verificada en los años previos con el contrabando. Sin embargo hacia 1870, como indica el autor, Chile mostraba signos evidentes de vitalidad.

Fundamentalmente —precisa Cavieres— intentamos entregar un análisis detallado de la economía chilena del siglo XIX tal como se refleja a partir del estudio de aspectos esenciales para su comprensión, tales como el comercio, el desarrollo de Valparaíso como su centro portuario, comercial y financiero, la expansión de la minería del cobre y la presencia e influencia británica en la economía del periodo" (p.18).

Es este último punto el más estudiado en el relato mismo, ya que el discernimiento de dichas influencias es imprescindible para captar lo fundamental de la dinámica comercial chilena en ese periodo. Ello explica que sea parte del primer capítulo ("El carácter de la presencia británica en Latinoamérica. Relaciones diplomáticas y económicas"), así como del segundo ("Desarrollo y carácter del comercio anglo-chileno 1820-1879), quinto ("Un ciclo del comercio exterior chileno: el cobre y el mercado inglés") y parcial-

■Interesante aporte de profesor chileno a través de la exhaustiva indagación de archivos ingleses y chilenos sobre el ciclo germinal de la economía republicana

Por Cristián GARAY

mente de los capítulos tercero y cuarto.

Epicentro del proceso económico fue el puerto de Valparaíso. "Importantes casas de comisión extranjeras y los más prestigiosos empresarios y comerciantes chilenos asentaron sus actividades en la ciudad acrecentando el comercio y creando las condiciones para que a mediados de siglo [...] emergiera un sistema bancario y modernas instituciones financieras (p.12).

Desde que Francisco Antonio Encina escribiera "Nuestra Inferioridad Económica" parecía un axioma que ese movimiento debía su impulso principal al quehacer del empresario chileno. Sin dejar de reconocer que hubo en esto mucho de verdad, por la estatura que algunos de

ellos alcanzaron, lo cierto es que Cavieres demuestra la profunda hilación entre los capitales ingleses y las actividades de las compañías radicadas principalmente en Valparaíso. "Mientras, la colonia británica en Valparaíso adquiría una presencia cada vez mayor y aún lograba establecer su propio vecindario" (p.13). Todo ello antes de 1850.

Cavieres logra, asimismo, determinar que tal como en el siglo XX, en el XIX la economía nacional dependió sustantivamente del cobre, más que del oro o la plata, como se ha supuesto. Contraviniendo presunciones al respecto, desarrolladas al influjo de la teoría dependencista, Cavieres deduce que la presencia temprana de capitales y recursos foráneos no inhibió la economía, como se supondría para los países subdesarrollados. Al contrario, la presencia activa de una fuerte influencia británica posibilitó inversiones, insertó la economía chilena en la de Londres y finalmente concedió un cauce a los altos círculos financieros.

Para examinar la proporción de este comercio bilateral basta remitirse a la estadística presentada por el autor utilizando los Parliamentary Papers de entre 1865 y 1878. El puerto de Coquimbo, para optar por otro distinto de Valparaíso, acumuló apenas un 15% del movimiento marítimo para Estados Unidos en cobre y carbón, productos comercializados allí. Respecto de Francia, en 1866 el monto de las exportaciones de cobre chileno era diez veces inferior que hacia Inglaterra: 50.700 libras contra 570.000. En 1866, año en que hay movimiento marítimo fuera del inglés en Coquimbo, la relación es categórica: 115 barcos britá-

lo N.º 11. S.º 29-X-1984, p. VI-VII

Comercio chileno y comerciantes ingleses, 1820-1880
[artículo] Cristián Garay.

AUTORÍA

Garay Vera, Cristián, 1961-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Comercio chileno y comerciantes ingleses, 1820-1880 [artículo] Cristián Garay.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile